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Дискуссионным продолжает оставаться вопрос о возрасте ребенка, достаточном для выявления и уче-
та его мнения в семейном конфликте. Для его разрешения авторы статьи анализируют нормы российского и 
зарубежного законодательства, позиции Комитета ООН по правам ребенка, Верховного Суда Российской 
Федерации, представителей юридической науки, а также материалы судебной практики. Авторы приходят к 
выводу о нецелесообразности установления возрастного ограничения в возможности учитывать мнение ре-
бенка в спорном правоотношении. Акцент необходимо делать на действительном уровне физического и пси-
хического развития несовершеннолетнего. Для этого предлагается использовать имеющиеся экспертные спо-
собы опроса детей в целях выявления их мнения, которые разработаны специально для преодоления труд-
ностей в общении с детьми различных возрастных категорий. В статье выявлены особенности реализации 
мероприятий по правовому просвещению в сфере информирования несовершеннолетних о своих правах, 
способах их защиты и восстановления. Авторы настаивают на расширении содержания ст. 57 Семейного ко-
декса Российской Федерации, регулирующей содержание права ребенка выражать свое мнение, и предлага-
ют законодательные новеллы в вопросах регулирования отдельных способов защиты прав и интересов детей. 

Ключевые слова: несовершеннолетний, семейные споры, права ребенка, мнение ребенка, эксперти-
за детско-родительских отношений.
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The question of the child’s age sufficient to take it into account in a family conflict continues to be debatable. 
To resolve it, the authors of the article analyze the norms of Russian and foreign legislation, the positions of the 
UN Committee on the Rights of the Child, the Supreme Court of the Russian Federation, representatives of legal 
science, as well as materials of judicial practice. The authors come to the conclusion that it is inexpedient to establish 
an age limit in the ability to take into account the child’s opinion in a controversial legal relationship. Emphasis must 
be placed on the actual level of physical and mental development of the minor. For this, it is proposed to use the 
available expert methods of interviewing children in order to identify their opinions, which are specially designed to 
overcome difficulties in communicating with children of different age categories. The article reveals the peculiarities 
of the implementation of measures for legal education in the field of informing minors about their rights, ways of 
protecting and restoring them. The authors insist on expanding the content of Article 57 of the Family Code of the 
Russian Federation, which regulates the content of the child’s right to express their opinion, and propose legislative 
innovations in the regulation of certain methods of protecting the rights and interests of children.
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